



église notre-dame d'espérance

Indigence ou superflu

Nous arrivons au terme de la montée de Jésus à Jérusalem. Alors que Jésus lui-même se prépare à se donner tout entier en offrant sa vie, il ne peut rester insensible au geste de cette humble veuve qui a mis tout ce qu'elle possède dans le tronc du Temple : *"elle a tout donné, tout ce qu'elle avait pour vivre."* A une époque où l'argent et la finance ont pris tant de place, il est bon de méditer les lectures de ce jour.

On a coutume de dire que l'évangile diabolise l'argent, qu'on ne peut pas être riche et entrer dans le Royaume de Dieu. Il est vrai que le message des Béatitudes (*"Heureux les pauvres de cœur"*) lu le jour de la Toussaint, ou la rencontre méditée il y a quelques semaines avec le jeune homme riche qui sera ponctuée par la sentence *"il est plus facile à un chameau de passer par le trou d'une aiguille qu'à un riche d'entrer dans le royaume de Dieu"*, pourraient nous pousser à cette interprétation.

Pourtant, dans le passage d'aujourd'hui, ce qui est dénoncé n'est pas tant l'argent en lui-même que l'utilisation qui en est faite : par contraste avec cette veuve qui va donner, avec ces deux piécettes, tout ce qu'elle a pour vivre, le début de l'évangile oppose l'attitude de ces scribes affectés au service du Temple qui portent des robes solennelles, cherchent les salutations sur les places publiques et les

places d'honneur : *"Ils dévorent les biens des veuves et affectent de prier longuement."*

Ainsi la pauvre veuve observée par Jésus, si elle est une belle personne de par son geste, est aussi une victime. Ce qu'elle donne avec tant de générosité, et qui va lui manquer cruellement pour vivre, on l'a convaincu de le donner pour les serviteurs du Temple aux motivations pour le moins ambiguës.

L'argent est quelque chose de sérieux ; on ne peut oublier qu'il représente des heures de labeur et qu'il est indispensable à la survie de toute une



partie de notre humanité. Il m'est arrivé de rencontrer des *traders* dont le travail consiste à acheter et vendre des titres selon les demandes de leurs

clients et les opportunités du marché. L'un d'eux reconnaissait que son travail pouvait parfois aussi s'apparenter à un grand jeu virtuel jusqu'à appeler familièrement son ordinateur qui lui servait à donner les ordres de transfert *"game-boy"*. Ne dit-on pas *"jouer en bourse"* avec le risque, pour certains, que l'argent misé n'ait pas plus de valeur que celui qu'on échange dans un jeu de Monopoly.

Heureusement il existera toujours ces pauvres anonymes qui continueront à donner dans le secret quelques piécettes, à se donner bénévolement sans calculer,

en partageant plus que leur superflu. A leur manière ils sont les prophètes de notre époque. Ceux qui vivent naturellement cette logique du don et de la gratuité annoncent ce que le pape Benoit XVI invitait à retrouver au cœur de nos sociétés dominées par la finance : *“Dans les relations marchandes, le*

principe de gratuité et la logique du don, comme expression de la fraternité, peuvent et doivent trouver leur place à l’intérieur de l’activité économique normale. C’est une exigence de l’homme de ce temps, mais aussi une exigence de la raison économique elle-même.”
(*Caritas in veritate* n° 36)

Luc de Saint Basile

Livre de vie

Nous avons la tristesse de vous faire part du décès de Marie-Thérèse Labracherie, 93 ans, qui a longtemps fait partie du groupe Point Rencontre. Ses obsèques auront lieu mercredi 13 novembre à 10h30 à NDE. Prions pour elle qui a rejoint le Père !

Ce samedi

Master class de chant et d’animation de 9h30 à 16h30 dans l’église pour les animateurs de chants avec Laurent Grzybowski, auteur-compositeur, interprète et formateur.

Buffets de la Roquette

Le thème choisi cette année par l’EAP est : *“Vivre à côté, vivre ensemble ?”*

- mardi 19 novembre : Rabbin Etienne Kerber, *“Vivre ensemble avec l’Autre afin de renouveler son regard sur les textes bibliques”*.

- mardi 26 novembre : Guillaume Cuchet, professeur d’histoire à la Sorbonne, *“Le catholicisme en France peut-il devenir communautariste ? Point de vue d’un historien”*.

- mardi 3 décembre : Geneviève Defraigne Tardieu, volontaire permanente au sein du mouvement ATD Quart Monde, *“Penser ensemble pour vivre ensemble”*.

- mardi 10 décembre : Bernard Michollet, théologien, Mission de France, *“Appelés ensemble à vivre”*.

Vous trouverez un bulletin d’inscription à la porte de l’église. Merci de le rendre au plus tard le 15 novembre.

Table ronde “Lueurs d’espoirs dans la nuit du monde”

A l’occasion de la sortie du livre de Gérard Testard, *Dieu ne reprend pas ses dons*, une table ronde intitulée *“Lueurs d’espoirs dans la nuit du monde”* aura lieu mercredi 13 novembre dans l’église à 20h30. Quelques tracts sont à votre disposition.

Hiver Solidaire saison 4



La communauté de NDE est heureuse de renouveler l’opération Hiver Solidaire du 15 décembre 2024 au 17 mars 2025 en accueillant deux femmes (voir guide paroissial page17). Veuillez noter la rencontre de lancement des bénévoles dans l’église jeudi 14 novembre à 20h30.

Venez nombreux avec vos questions ! Des flyers sont à votre disposition pour les proposer à votre entourage, les déposer dans votre hall d’immeuble et chez vos commerçants.

Parcours d'espérance pour les 17-30 ans

Le groupe part en balade si le temps le permet samedi 16 novembre de 12h à 19h (prévoir un pique-nique). En cas de mauvais temps, une autre alternative sera trouvée.

Concert dimanche 17 novembre au profit de SOS Méditerranée à 17h

CEART présente un concert de chants et musique baroques par l'ensemble Couleurs Baroques, au profit intégral de l'association SOS Méditerranée, qui agit concrètement face à la catastrophe humanitaire des naufrages en Méditerranée centrale. Ouverture des portes à 16h30, entrée libre dans la limite des places disponibles.



Retour d'Andalousie

Les 40 participants sont revenus enchantés de leur voyage et proposent à toute la communauté de se retrouver pour visionner des photos et rendre témoignage.

Dimanche 17 novembre de 19h30 à 22h autour d'un buffet, salle Anizan.

Une soirée de prière et de témoignages autour de Marie réunissant chrétiens et musulmans à Notre-Dame d'Espérance



Nous sommes tous invités à une veillée autour de Marie le mercredi 20 novembre dans l'église. Le thème en est "*Avec Marie, source de confiance et soutien dans l'exil*". La veillée de prière sera suivie d'un buffet syrien (libre participation

aux frais). Toutes les personnes d'autres religions ou sans religion sont bienvenues! N'hésitez pas à inviter autour de vous. Ouverture des portes à 19h30.

Sortie paroissiale du samedi 24 mai 2025

Notez dès à présent dans votre agenda la sortie paroissiale en bateau de 80 places réservé pour nous qui nous mènera jusqu'à la basilique Saint-Denis que nous visiterons.

98ème Rencontre des Semaines Sociales de France, 23 et 24 novembre

Sur le thème "Pourquoi allons-nous travailler ?" Lieu : Institut Catholique de Paris (ICP), 74 rue de Vaugirard, Paris 6^{ème}. La rencontre est également accessible en ligne.

La désaffection pour l'engagement professionnel et le bénévolat serait-elle un signe d'une crise plus profonde sur le sens de notre travail ?

Pour s'inscrire et connaître les tarifs : <https://www.ssf-fr.org/informations-billetterie/>

Réparer le monde, aimer ses ennemis, comment restaurer la fraternité ?

L'Amitié Judéo-Chrétienne de France Paris Est invite à un échange mardi 12 novembre de 18h30 à 20h avec le père Thierry Vernet, responsable du service des relations avec le Judaïsme au diocèse de Paris et enseignant au collège des Bernardins, et Michel Elbaz, animateur de cercles d'études juives et enseignant au Collège des Bernardins.

Crypte de ND du Perpétuel Secours, 6 rue René Villermé (11ème).

Notre-Dame des Foyers (18 rue de Tanger, Paris 19ème) fête ses 30 ans

En raison d'une aide financière accordée par NDE en vue d'améliorer l'isolation du sas d'entrée et la sécurité de l'église, Jérémy Rigaux, curé, invite des paroissiens de NDE à représenter la communauté à la messe de 11h du dimanche 1er décembre présidée par Laurent Ulrich. Merci de vous signaler au secrétariat.

Du premier livre des Rois 17, 10-16

En ces jours-là, le prophète Élie partit pour Sarepta, et il parvint à l'entrée de la ville. Une veuve ramassait du bois ; il l'appela et lui dit : « Veux-tu me puiser, avec ta cruche, un peu d'eau pour que je boive ? » Elle alla en puiser. Il lui dit encore : « Apporte-moi aussi un morceau de pain. » Elle répondit : « Je le jure par la vie du Seigneur ton Dieu : je n'ai pas de pain. J'ai seulement, dans une jarre, une poignée de farine, et un peu d'huile dans un vase. Je ramasse deux morceaux de bois, je rentre préparer pour moi et pour mon fils ce qui nous reste. Nous le mangerons, et puis nous mourrons. » Élie lui dit alors : « N'aie pas peur, va, fais ce que tu as dit. Mais d'abord cuis-moi une petite galette et apporte-la moi ; ensuite tu en feras pour toi et ton fils. Car ainsi parle le Seigneur, Dieu d'Israël : Jarre de farine point ne s'épuisera, vase d'huile point ne se videra, jusqu'au jour où le Seigneur donnera la pluie pour arroser la terre. » La femme alla faire ce qu'Élie lui avait demandé, et pendant longtemps, le prophète, elle-même et son fils eurent à manger. Et la jarre de farine ne s'épuisa pas, et le vase d'huile ne se vida pas, ainsi que le Seigneur l'avait annoncé par l'intermédiaire d'Élie.

De la lettre aux Hébreux 9, 24-28

Le Christ n'est pas entré dans un sanctuaire fait de main d'homme, figure du sanctuaire véritable ; il est entré dans le ciel même, afin de se tenir maintenant pour nous devant la face de Dieu. Il n'a pas à s'offrir lui-même plusieurs fois, comme le grand prêtre qui, tous les ans, entrait dans le sanctuaire en offrant un sang qui n'était pas le sien ; car alors, le Christ aurait dû plusieurs fois souffrir la Passion depuis la fondation du monde. Mais en fait, c'est une fois pour toutes, à la fin des temps, qu'il s'est manifesté pour détruire le péché par son sacrifice. Et, comme le sort des hommes est de mourir une seule fois et puis d'être jugés, ainsi le Christ s'est-il offert une seule fois pour enlever les péchés de la multitude ; il apparaîtra une seconde fois, non plus à cause du péché, mais pour le salut de ceux qui l'attendent.

De l'Évangile de Marc 12, 38-44

En ce temps-là, dans son enseignement, Jésus disait aux foules : « Méfiez-vous des scribes, qui tiennent à se promener en vêtements d'apparat et qui aiment les salutations sur les places publiques, les sièges d'honneur dans les synagogues, et les places d'honneur dans les dîners. Ils dévorent les biens des veuves et, pour l'apparence, ils font de longues prières : ils seront d'autant plus sévèrement jugés. » Jésus s'était assis dans le Temple en face de la salle du trésor, et regardait comment la foule y mettait de l'argent. Beaucoup de riches y mettaient de grosses sommes. Une pauvre veuve s'avança et mit deux petites pièces de monnaie. Jésus appela ses disciples et leur déclara : « Amen, je vous le dis : cette pauvre veuve a mis dans le Trésor plus que tous les autres. Car tous, ils ont pris sur leur superflu, mais elle, elle a pris sur son indigence : elle a mis tout ce qu'elle possédait, tout ce qu'elle avait pour vivre. »